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Entrevista 
com o Presidente da Câmara 

"' 
-JOAO CEPA 
"VOU PROVAR 
QUE OS MAIS NOVOS SÃO CAPAZESI 

Esposende tem o privilégio de ter o 
Presidente mais novo do País, demonstrando, 
~~s: i;::, c;ue a c1pcsta na juventude é u1~ 1 fado: 
é o Dr. João Fernando Couto Cepa, naturol 
de Palmeiro de Faro, mas a residir em Fão, 
casado, 29 anos. 

Afável no trato, "Brisa de Mar" conver
sou com o Dr. João Cepa . 

« í!?!l-Ua de "»ta'l- >>, ueãea 
9.:ur-.V..a le<i.&~(kl.., deáeja a. 
t<>dod- O<t áead-~. 

~e~.~s~ 

e '?etq, ~ e ~ AH4 
2000~deê~. 

Brisa de Mar 
(BM) - O que é 
se: o Presidente 
mais jovt•m do 
Pds? · 

João Cepa 
(JC) - A idade é 
pouco relevante, 
já que o impor
tante é ter alguma 
preparação e gos
tar daquilo que se 
faz. E penso que 
tenho estas condi
ções. Tenho uma 
experiência de 
Câmara de sete 
anos e gosto do 
que faço . 

Acredito que 
há o discurso agra-

(Con!inua na pág. 2) 
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Dr. João Cepo, Presiden te do Câmara Mun icipal de Esposende, é o autarca mais jovem do País 
(Arquivo) 
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Manuel Augusto Justo Maranhão 
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Entrevista com o Presidente da Câmara 
(Continuação da primeiro página) 

dável de se apostar na iuventude, mas as 
pessoas olham com alguma desconfiança 
quando os novos ocupam determinados 
cargos com importância. No entanto, estou 
convicto que o tempo e, sobretudo, o traba
lho que vou fazer vão desfazer esta descon
fiança. 

Para mim é um estímulo poder compro
var que os mais novos são capazes de 
desem-penhar com eficiência e com missão 
estes cargos. 

Para mim é um estimulo. 
Vou provar que os mais novos são capazes. 

BM - Sente algum receio substituir Alberto 
Figueiredo, um autarca modelo do PSD? 

JC - Não tenho qualquer receio. O que 
sinto é uma grande responsabilidade, pois 
não é fácil substituir alguém que, iustamente, 
foi considerado um autarca-modelo no Par
tido e no País . Habituou os munícipes a 
uma intensidade de investimentos, a uma 
postura e forma de estar na política que as 
minhas responsabilidade são acrescidas por 
o suceder. 

Sinto grande responsabilidade 
em substituir Alberto Figueiredo 

BM - O Ili Quadro Comunitário de 
Apoio está à porta. Que projectos serão 
lançados? 

JC - Há muitos proiectos. A Câmara 
de Esposende esteve, sempre, um passo à 
frente neste aspecto. 

Soubemos aproveitar ao max1mo os 
Fundos comunitários dos Quadros anteriores. 
Ainda agora, no final do li Quadro, conse
guimos um reforço de 200 mil contos que 
sobraram doutras Câmaras que não concre
tizaram as obras. E, permita-me este parên
tesis: este reforço vem negar a ideia que a 
Oposição quer fazer crer de que a Câmara 
não tem capacidade de realização. 

Temos demonstrado capacidade de, 
atempadamente, elaborar proiectos, apre
sentar candidaturas e executá-los de Forma 
eficiente. . 

Neste Ili Quadro vamos trabalhar do 
mesmo modo. 

Os 200 mil contos reforçam a ideia da 
capacidade de realização da autarquia 

BM - Que projectos estão na calha? 
JC - Temos vários. É importante referir 

que as candidaturas nunca serão inferiores 
a 7 00 mil contos. Entre os vários proiectos 
quero avançar com os complexos despor
tivos de Fão, Esposende e Marinhas . Cada 

complexo requer entre 40 a 50 mil metros 
quadrados. Já estamos a adquirir terrenos. 
Depois há as vias estruturantes de Apúlia 
e a sul de Fão, a 2. 9 fase do saneamento 
básico de Foriães e Marinhas, a rede viária 
das freguesias e a revitalização urbanística e 
ambiental dos espaços públicos do concelho. 

BM - O ensino básico necessita de mais 
estabelecimentos dada a sobrelotação da 
Escola Básica 2,3 António Correia de Oliveira. 

JC - Concordo. Aliás queremos cons
truir pelo menos mais uma escola a norte 
do concelho. A Câmara defende a constru
ção de mais duas escolas: uma a norte e 
outra a sul do concelho. Mas a prioridade 
vai para a do norte. A própria Direcção da 
Escola de Esposende defende esta ideia. 

Infelizmente, e para os próximos anos, 
o Governo diz que Esposende não é priori
tário porque está .bem dotado de escolas 
básicas 2,3. 

A prioridade é construir 
uma escola a norte do concelho 

BM - E o ambiente? 
JC - A política seguida pela autarquia 

tem sido exemplar neste aspecto. Os factos 
falam por si: temos três estações de trata
mento de águas residuais íETAR's) a funcio 
nar e duas em construção. Posso afirmar 
que a maior parte das ETAR's construídas 
no País não funcionam . Investimos cinco 
milhões de contos na defesa da qualidade 
do ambiente. Mas é evidente que nunca 
estamos satisfeitos com o que temos. Vamos 
continuar a investir em obras e em activi
dades como a educação ambiental iunto 
das escolçis para sensibilização das crianças 
para estes problemas. 

O Ambiente tem sido uma prioridade: 
investimos 5 milhões de 'ontos 

BM - E quanto ao problema específico 
dos resíduos sólidos? Os consumidores vão 
ser sobrecarregados? 

JC - A recolha e tratamento de resíduos 
sólidos, vulgo lixo, custa à autarquia mais 
de 7 60 mil contos anualmente. As receitas 
pouco ultrapassam os 20 roil contos. Tam
bém é verdade que todos produzem lixo e 
considero uma iniustiça só pagarem as 
pessoas que têm ligação de água. 

Neste momento, é a forma legal de 
cobrar o lixo, o que não deixa de ser in{usto. 
Por isso e também para não acontecer o 
que se tem verificado em Viana do Castelo, 
com algumas subidas exageradas, vamos 
apresentar proximamente uma proposta que 
visa a criação de uma única, de valor único 
e que seia aplicada a todos os fogos do 
concelho. Penso que é mais iusto. 

João Cepa: 
«Substituir 
Alberto 
Figueiredo I 
é uma 
grande 
responsa
bilidade.» 

O objectivo é produzir 
cada vez menos lixo 

Esta proposta Foi apresentada aos Srs. 
Vereadores da Oposição para manifestarem 
a sua opinião; um nem sequer respondeu; 
o outro não propôs qualquer alteração e 
disse apenas ser uma proposta ileg9I e que 
vai sobrecarregar os munícipes. E esta a 
Oposição que temos e, quando lhe é pedidq 
uma opinião ... respondem deste modo! E 
este· o contributo que dão como Forma de 
resolver os problemas. Depois é fácil criticar~ . '. 
· A partir do momento em que as pessoas 
reduzirem cJ quantidade da produção do 
lixo nós vamos baixar os preços. Mas é 
evidente que quanto mais lixo for produzido 
mais -teremos de pagar. 

BM - A substituição de Alberto Figuei
redo levou os Vereadores da Opoisção a 
reclamarem por eleições antecipadas. 
Como reage a esta pretensão? · 

JC - E um' disparate. No entanto, se se 
fizessem eleições antecipadas nas Câmaras 
que mudaram de presidente como Porto, 
Matosinhos e Santo . Tirso , que são 
socialistas, também haverá em Esposende. 

Quiseram criar um facto político iá que 
em termos legais quem se apresenta ao 
eleitorado são os Partidos. 

Apesar de tudo acho estas pretensões 
muito estranhas, pois há quatro anos atrás 
esteve para acontecer uma situação idêntica 
com o actual vereador do PS, Tito Evan
gelista. Que eu saiba nunca disse, então, 
que recusava tal/ situação. 

Igualmente quando faleceu o Eng. Losa 
Faria, a segunda pessoa era a Prof. 9 Lau
rentino Torres, do então CDS, que assumiu 
a presidência e, que eu saiba, o Partido 
não reclamou eleições antecipadas. 

BM- E quanto ao futuro? Temos candi
dato? 
, JC - O Partido é que escolhe e decide . 
E evidente e normal que também eu tenha 
uma palavra a dizer, independentemente 
da escolha . No entanto, para já, não me 
preocupa o futuro, pois este só a Deus 
pertence. 

Manuel Azevedo 



NOTÍCIAS DA ASSOCIAÇÃO 
A N 1VERSAR1 OS'" 

NOVEMBRO 

2 - Completou 48 anos, Rosa Clara 
Torres da Silva (França) 

4 - Completou 45 anos, José 
Sampaio Azevedo. 

5 - Completou 43 anos, Manuel 
António Sampaio Cepa Martins. 

6 - Completou 32 anos, Manuel 
Capitão Cerqueira. 

7 - Completou 50 .anos, Manuel 
Almeida Marques. 

8 - Completou 41 anos, Manuel 
Martins Barbosa. 

11 - Completou 35 anos, António 
Martinho Moreira Martins. 

13 - Completou 48 anos, Beatriz 
Vaz Saleiro (França). 

15 - Completou 38 anos, Manuel 
Alves Laranjeira. 

16 - Completou 34 anos, Manuel 
Crispim Arantes Cardante. 

17 - Completou 40 anos, José 
Moreira Martins (Bélgica). 

- Completou 35 anos, Manuel Lima 
Capitão (Rio de Moinhos}. 

18 - Completou 65 anos, António 
Machado Alves Martins. 

19 - Completou 32 anos, José de 
Abreu Sampaio (França). 

- Completou 44 anos, António 
Saleiro Cardoso. 

21 - Completou 9 anos a menina 
Cristina Sampaio dos Santos (França). 

25 - Completou 12 anos a menina 
Carina Mourão Ferreira Sampaio 
Azevedo. 

- Completou 32 anos, António 
Querubim Alves Laranjeira (Bélgica). 

27 - Completou 52 anos, Alfredo 
de Jesus Cepa (Director do Centro). 

Pagamento 
de Assinatura 

Vários amigos do "Brisa de Mar" 
colaboraram com o Jornal ao pagarem 
a sua assinatura: 

António Alves Moreira, dois mil 
escudos; António Abreu Martins, dois 
mil e quinhentos escudos; e Dr. Albino 
Casado Neiva, dois mil e quinhentos 
escudos. 

O nosso obrigado. 

DEZEMBRO 

5 - Completou 46 anos, António 
de Jesus 

- Completou 24 anos, Lídia Maria 
Neiva da Costa. 

7 - Completou 38 anos, José Ar
mando Silva Novo. 

9 - Completou 44 anos, Júlio Fer
nando de Sá. 

11 - Completa 49 anos, António 
dos Santos Neiva. 

12 - Completou 15 anos, Luís 
Carlos Loureiro do Balio. 

13 - Completou 50 anos, Artur da 
Costa Capitão (França). 

- Completou 13 anos, Maria João 
de Sousa Vaz Saleiro. 

18 - Completou 41 anos, Maria 
Fernanda Alves Laranjeira (Bélgica). 

25 - Completou 36 anos, o 
Dr. António Maranhão Peixoto, Vice
-Presidente do Centro Social e Director-
-Adjunto do "Brisa de Mar". 

26 - Completa 34 anos, Aurora 
l.aranjei~a da Silva. 

- Completou 31 anos, ldalina Cepa 
Martins Rei (França). 

30 - Completa 28 anos, o Eng. 
Nelson Domingues de Almeida Nobre. 

31 - Completa 39 anos, Maria da 
Graça Quintão Pinheiro. 

A todos os aniversariantés, "Brisa de 
Mar" deseja uma longa existência e 
muitas felicidades. 

Câmara atribui 15 Bolsas de Estudo 
A Câmara vai atribuir 15 bolsas de 

estudo a alguns carenciados, naturais ou 
residentes no concelho que frequentam o 
ensino superior. 

Esta iniciativa visa promover o bem
-estar social e apostar na formação dos 
jovens. Implica um investimento de três 
mil contos e corresponde a um aumento 
de 50% já que em anos anteriores a 
autarquia atribuía 10 bolsas. 

Segundo João Cepa, Presidente da 
Câmara, "com este apoio, os jovens econo
micamente desfavorecidos do concelho 
passam a ter melhores condições para 
frequentarem um Curso Superior e, desta 
forma, para Il}elhor progredirem na vida 
profissional". 

'BRISA DE MAR - à 

Editorial 
PARABÉNS 

Hoje estamos em festa. Em festa 
de aniversário! São 24 primaveras que 
comemoramos com muita honra, 
brilho e ânimo. 

O primeiro número do "Brisa de 
Mar" saiu precisamente em Novembro 
de 1975. A publicação passou a ser 
uma das actividades regulares da 
então Juventude Desport iva e 
Cultural de Mar, acabada de fundar 
em 2 de Junho desse mesmo ano. 

Ao longo do seu percurso, o "Brisa 
de Mar" pautou a sua acção pela 
defesa intransigente e pelo progresso 
da nossa freguesia e da sua popu
lação. Acarinhou quando teve de 
acarinhar, denunciou quando teve de 
denunciar, defendeu quando teve de 
defender, informou, animou, deu voz 
a muitos "sem voz", enfim, projectou 
a nossa freguesia e a nossa gente 
por este País for a e por este mundo. 

Hoje, a maturidade adquirida per
mite-lhe ombrear com outros colegas, 
tem uma personalidade própria no 
tratamento das notícias, não se 
confunde com outros. É gratificante 
ouvir dizer "deixa-me ler o Jornal mais 
completo do concelho". Ou "dá gosto 
ler o Brisa". 

Efectivamente sempre pautamos a 
nossa acção pela pos itiva, pelo 
engrandecer e nunca pelo mexerico, 
pelo lavar de roupa-suja, pelo bota
-abaixo. 

Esta maturidade do "Brisa de Mar" 
deve-se muito aos colaboradores pelo 
trabalho gratuito que prestam, aos 
assinantes, em especial aos emi
grantes pela exigência na saída do 
Jornal e dos leitores. O nosso obrigado. 

Vamos continuar a ser exigentes 
em termos de conteúdo, a informar 
com isenção e rigor e a ter como lema 
a verdade dos factos, a defesa e divul
gação da nossa cultura e tradições, a 
identidade da nossa comunidade, o 
progresso da nossa terra, no fundo, a 
valorização da nossa gente. Aos 
nossos leitores assíduos pedimos 
também desculpas por alguns lapsos 
humanos involuntários e que, ·por 
vezes, ocorrem. 

Para todos, um Santo e Feliz Natal 
e um Ano 2000 cheio de coisas boas, 
são os votos do Director. 

Manuel Azevedo 
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NOTÍCIAS DA COMUNIDADE 9 horas do dia 21 de Novembro, dia 
de Cristo Rei . 

BAPTISMOS 

No dia 1 O de Outubro - Tiago Lima 
Carqueijó, filho de António Joaquim 
Capitão Carqueijó e de Rosa Maria 
Carqueijó Lima Capitão, do Lugar de 
Baixo. 

No dia 21 de Novembro - Ana 
Carolina Sampaio Martins Lima, filha de 
Adelino Martins Lima e de Alzira 
Sampaio Martins, do Lugar de Baixo. 

OFERTA PARA TIMOR 

Um peditório feito na freguesia a 
favor das vítimas de Timor rendeu 
153.260$00. 

FESTA DE S. BARTOLOMEU 

RECEITA 
Esmola pelo S. Miguel ...... , ................ . 
Peditório das Janeiras .......... ................ . 
Dois Concursos de Pesca .. . . . ............... . 
Rematação de Bolos e Garrafas .· .......... . 
Concurso de Tiro aos Pratos ..... .. . . ........ . 
Vários Sorteios . .. .... . . ..... ..... ................ . 
Receita dos Bares ...... . ..... . .. ............ . . . 
Revista de Publicidade ....... . ............... . 
Subscrição na Freguesia ................. . ..... . 
Rematação de Lenha ..... . .. . ................. . 
Peditório com T amboreiros ..... ............... . 
Cobrança: Adro e Avenida da Praia . .... . 
Peditório na Procissão . .. ............. . . ... .. . 
Aluguer de Terrenos ........ . ................. . 
Promessas: Andores e Figurados . . ..... . ... . 
Rematação de Frangos .... ... .. .. . .. ... ...... . 
Esmolas do Prato . . . . ....... . ... .. ............... . 
Subsídio da Câmara .. . .. ... ... ... .. .. .. . . . ... . 

TOTAL 
RECEITA 

DESPESA 
SALDO 

SEMANA DE PREGAÇÕES 
À noite, no Salão Paroquial, foram 

leiloadas as ofertas. O produto destina
-se aos jovens, a fim de participarem 
em Encontros, Acções de Formação e 
via-gens formativas. 

Decorreu, desde o dia 15 até 21 de 
Novembro, uma Semana de Pregações. 
Foi orador sacro o Rev. Dr. Sebastião 
Pires Ferreira, Vigário-Geral da Diocese 
de Viana do Castelo. PEDITÓRIOS 

Temas actualizados do nosso tempo, 
com carácter prático para a vida, cativa
ram o interesse dos ouvintes, encon
trando-se a Igreja sempre repleta de fiéis, 
o que é uma demonstração de fé. 

JOVENS DA A .C.R. 

Os jovens da A.C.R. procederam a 
um Ofertório Solene nas missas das 7 e 

Embora um pouco tardiamente, por 
motivos alheios, já se realizaram, na 
freguesia, os três habituais peditórios: 
da Confraria do Senhor, que entre
gou à igreja o quantitativo apurado: 
400.000$00; da Comissão das Festas 
de S. Bartolomeu para o ano 2000, e 
da Associação do Sagrado Coração de 
Jesus. 

445.000$00 
507.000$00 
376.000$00 
164.000$00 
620.000$00 

2.420.000$00 
1.038.000$00 
2.660.000$00 
l .810.000$00 

434.000$00 
132.000$00 

1.305.000$00 
308.000$00 
315.000$00 
380.000$00 
322.000$00 

1.810.000$00 
200.000$00 

15.246.000$00 
15.246.000$00 
13.464.000$00 

1.782.000$00 

4 Ranchos Folclóricos . . .... . .............. .. .. . . 
Fogo do Ar e Preso ... . ......... . ... . . .... .... . . . 
Artigos para Bares . ... . . . ........... . .. . . . ..... . 
Aluguer do Bar ... .. ... ........... . .. .. . . ..... . . 
Aluguer de Terrenos ... . .......... . . .. . . . . .... . 
Aluguer de Palcos e Andores . .... .. .. .... . ... . 
Janeiras e Concursos ... .. .. .. ..... . . . . ... .. .. . . 
Prémios para Sorteios . . ............... . ... . .. .. . 
Arraial e Iluminação ........ ... . . ..... . ....... . 
Tipografia .... . . ... .. ....... -· ..... ..... .. . ...... . 
Despesas de Publicidade ..... . ... ... ........... . 
G.N.R. e Cavalos . .. . .. ............... .... .... . 
E.D.P .... .. . ..... . ..... . ......... . .. .. .... .. ... .. . . 
Garraiada . .. . .. .. ... . ......... .... ...... . ...... . 
T amboreiros ........... . .... .. .. . ...... . ... . ... . . . . 
Fanfarra .......... . .... . ... ... ............ .. .... . . 
Flores: Andores e Igreja ... .. .... . . . .. . ...... . . . 
Figurados do Procissão ........ .... .. .. .. . .... . 
Licenças Civis e Eclesiásticas .... ... . ..... . ... . 
Seguros .. .. . .................................... . 
Fotos Aéreas: Postais e Quadros ... ...... . . . 
Pessoal de Limpeza, Bombeiros e Marinha 
Diversas ... . . . .. . ..... .. .... .... ... ..... . ........... . 

TOTAL 

350.000$00 
2.385.000$00 
1.483.000$00 

132.000$00 
195.000$00 
397.000$00 
184.000$00 
858.000$00 
995.000$00 
750.000$00 
137.000$00 
377.000$00 
159.000$00 
250.000$00 

95.000$00 
80.000$00 

450.000$00 
165.000$00 
150.000$00 
48.000$00 
80.000$00 

141.000$00 
93.000$00 

13.464.000$00 

A Comissão das Festas declara que o saldo das mesmas é 
de 1782.000$00, ficando depositada a quantia de 
1.500.000$00 no Banco, até ao fim do Processo pendente no 
Tribunal, pela não comparência dum Conjunto, no dia 24 de 
Agosto. 

COMISSÃO PARA AS FESTAS DE 2000 

António Laranjeira Ribeiro, António Abreu Martins, Manuel 
Firmino Saleiro Cardoso, Manuel Capitão Cerqueira, António 
Manuel Amorim dos Santos, Manuel Sampaio Limo, Jorge 
Fernando Viana Carneiro, António Ferreiro dos Santos, 
Valentim Viana de Abreu, António Saleiro Amorim Capitão, 
Júlio Cruz Rodrigues, Avelino Amorim de Faria, Gabriel Alves 
Cepa, Paulo Renato Viana da Silvo, Joaquim Moto Abreu, 
António dos Santos Sousa, António Jorge Moreira da Silva, 
Jorge Manuel Felgueiras Palmeira, Gabriel Costa Almeida, 
Fernando Meira Viana e Manuel Fernandes dos Santos. 

De harmonia com a sentença judicial, essa quantia será 
ou não entregue à Igreja. Foi entregue à Igreja a quantia de 
282.000$00 proveniente do saldo das contas. 

DESPESA 
4 Bandas de Música 
Conjuntos 

2.51 o. 000$00 
1.0l0.000$00 
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Faleceu o Pároco de Forjães 

No passado dia 15 de Novembro 
faleceu , na sua residência, o P .e Dr. 
Justino Matias Moreira da Silva, 
Pároco da Vila de Forjães , ao longo 
de 33 anos. 

O Padre Justino, que nasceu na 
freguesia de S. Pedro de Rates , 

... 
Póvoa de Varzim, em 19 de Janeiro 
de 1936, faleceu vítima de proble
mas cardíacos. 

Nomeado Pároco de Forjães em 
23 de Junho de 1966, o Padre 
Justino foi um pastor zeloso e 
d edicado ao seu rebanho , que 
pautou a sua Vida pela unidade , 
carinho e zelo apostólico sempre 
ao serViço da população de Forjães. 

Esta dedicação, a humildade, o 
testemunho Vivencial do Evangelho 
e o desapego aos bens materiais 
foram testemunhados pela enorme 
moldura humana que lhe quis 
prestar a última homenagem, em 
destaque para · a presença de cerca 
de cento e cinquenta sacerdotes, 
liderados pelos Arcebispos Auxi
liares de Braga, D. Carlos Pinheiro 

e Jacinto Botelho e pelo Emérito 
Arcebispo D. Eurico Nogueira. 

O Padre Justino era ainda 
Licenciado em História pela 
Universidade do Porto e Professor 
de História e Geografia de Portugal, 
na Escola Básica Integrada de 
Forjães. 

Se como sacerdote foi um 
exemplo para todos, como professor 
sabia ser amigo de cada aluno, e 
de cada colega nunca tendo Virado 
a cara à luta sempre que era neces
sário. 

Por isto e porque adorei traba
lhar com ele, como homem, como 
colega de profissão e como amigo, 
aqui presto a minha simples home
nagem. 

M.A. 

li 1 .!! Simpósio da Pedra I] 

A Câmara Municipal, através dos 
Serviços de Arqueologia, promoveu 
de 9 a 30 de Novembro o l .º Sim
pósio da Pedra, com um vasto pro
grama de actividades. 

Esta louvável iniciativa, que foi 
um êxito, pretendeu, segundo o 
Presidente da Câmara, João Cepa, 
"prestar homenagem às várias gera- j 
ções de homens que se ligaram a · 
este ofício [da pedra] criando uma 
autêntica escola de artes do trabalho 
da pedra" . 

Das inúmeras iniciativas é de ·,' ·\ ; 
salientar as várias exposições, a \ . : ~' 
saber, "A Pedra na História", patente . 
no Museu Municipal e que mostrou o ~ 
aproveitamento da pedra pelo homem í' 

ao longo da história; "A Pedra como 
elemento de Arquitectura"; Roteiro 
dos vários monumentos concelhios 

O Presidente da Câmara, João Cepa, conversa com um artesão da pedra 

onde a pedra era o elemento mais 
importante; a exposição "Esculturas 
de Paulo Neves" e "A Pedra - Fonte 
de Inspiração Popular". 

Inúmeras conferências em que o 
tema da pedra foi brilhantemente 
tratado pelos melhores especialistas 
do País, decorreram durante o mês . 

O ponto a!to decorreu entre 20 
a 28 de Novembro com os ateliers 
da pedra que reuniu uma dezena 
de artesãos da pedra do nosso con
celho. 

Este l .º Simpósio, que vai ter 
realização de dois em dois anos, 
permitiu ainda, segundo Rui Cava-

lheiro, a inventariação de todos os 
artesãos que no concelho se dedicam 
à exploração e trabalho na pedra . 

O Simpósio teve o apoio do Fundo 
Europeu de Desenvolvimento Regio
nal (FEDER) e Programa Operacio
nal do Norte (PRONORTE), Sub-Pro
grama C. 
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Balão de Esposende "aterra" em França 
(Continuação da última página) assinalaram o local de "aterragem" 

Escola, no dia 22 de Outubro e do balão. 
este ir "aterrar" na Rue Didier, wm Ao saber da notícia, a Marisa 
Isere, perto de Lyon, em França, ficou muito "admirada" mas 
depois de ter percorrido mais de 2 também "muito contente" por o seu 
mil quilómetros. balão ter chegado tão longe. "Nunca 

A iniciativa do lançamento dos imaginei que fosse possível uma 
balões - mil e quarenta ao todo - coisa destas", referiu ao nosso 
foi o culminar das comemorações repórter, salientando que estas 
do Dia Mundial da Alimentação, iniciativas "deviam continuar a 
que ocorreu naquele estabeleci- fazer-se". 
mento de ensino. Cada balão Simpático foi o casal francês que 
transportava uma mensagem. A teve uma atitude de cidadão da 
Marisa escreveu a mensagem: Europa ao comunicar o feito. 
"comer pouco e várias vezes ao dia". A alegria e a admiração por 

No dia 29 de Outubro, um este feito invulgar foi grande na 
casal francês escrevia uma carta Escola entre gestão, alunos e 
à Escola, dirigida à aluna , infor- professores e foram vários os 
mando que o balão e respectiva órgãos de coml,1:nicação social e as 
mensagem tinham chegado a rádios que se referiram ao feito 
França ... Ao mesmo tempo, histórico. 
enviavam· um bilhete · · O . 
com a mensagem l-~ lull.O"'\ e.. ~ .oo"' \~e~ 
traduzida em Q ,.\ . ri · . O' d. 0) 
francês e um e- d"-âN\'-Q... Ul<.t.M~ '"'-~ ~ \ 

ma p a d e ..).-r.>W · ~ J:)ie.. ...o.J.~ ~"4.. H.1. ~\.t. ~ 
~ r nª ~ ç eª • \ °'J~ U ~d.JA.. • ·.Jl °' SJ ~e. t:LJ-~~ 

éi ~OV'I ~\()~() ~s.. 

H~ J- ttú.d-u.-... ~ '1~co~. 
s Q,.,..~ d.u.. cl\_~V.. 5'l ~00 \ser.. ( ~\C>~' e.) 

' Texto do casal francês que acompanhou a carta enviada à Marisa. 

Ambiente 

A ÁGUA 
A água, como 

bem de consu -
mo, exige cada 
dia mais protec
ção; como bem 
de consumo 
cada vez mais 
raro deve levar
-nos a uma 
opção séria, efi
caz e real: fazer 

tudo para a poupar, ou seja, não 
gastar água sem ser necessário . 

Como? 

- Usar o duche em vez do 
banho de imersão; 

- ao lavar os dentes não deixe 
a água a correr; 

- não encher o lavatório para 
lavar as mãos; ' 

- fechar sempre bem as 
torneiras; 

_:_ao regar as plantas não as 
afogar em água. 

Câmara entrega mais 7 Habitações 
A Câmara Municipal de Esposende 

entregou no dia 17 de Novembro mais 
7 habitações em regime de arrenda
mento social, na Habitação Social de 
Esposende. 

O Presidente da Câmara, João Cepa, 
anunciou que nos últimos l O anos a 
autarquia entregou cerca de 400 habi
tações, permitindo assim que as pessoas 
gozem de uma casa condigna. 

Falando sobretudo para as famílias 

de 
JOSÉ MANUEL 

CIMA - MAR 
ESPOSENDE 
Telei. 871305 

contempladas desejou-lhes "felicidades" 
e solicitou-lhes que "sentissem as casas 
como suas" e, acima de tudo, que "as 
estimassem, pois só assim poderiam 
provar que vale a pena este esforço e 
esta política habitacional" por parte da 
autarquia. 

O rosto de alegria de ir viver 
para uma nova casa era a D. Helena 
que vivendo sozinha em uma casa 
alugada "sem grandes condições", 
não tinha outra hipótese de ter uma 
habitação, se não fosse a ajuda da 
autarquia. 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 

1 Agente de Seguros 1 
Telefone: 8711 87 

MAR - 4740 ESPOSENDE 



~ DESPC>RTC> ~ 
Andebol 

As equipas de Andebol do Centro 
Social da Juventude de Mar continuam 
a dar boa conta de si nas provas em que 
estão envolvidas. Com um ritmo de 
competição alucinante, esta instituição 
afirma-se, indiscutivelmente, como um 
dos símbolos mais emblemáticos do 
concelho de Esposende, quer na for
mação social e desportiva, quer no 
campo cultural e recreativo. 

No campo desportivo, os seniores 
masculinos, inscritos pela primeira vez 
no Inatel, acabam de conquistar o pri
meiro torneio oficial da época, realizado 
no Pavilhão da Escola Carlos Amarante, 
em Braga. São mais duas dezenas de 
praticantes que se juntam ao imenso 
pelotão de jovens atletas que diaria
mente passam pelas instalações da 
Juventude de Mar. 

Nos escalões femininos, as Juvenis e 
Iniciadas estão imparáveis nos Campeo
natos do Porto, tendo conseguido até à 
presente data excelentes resultados. As 
Infantis, ainda na fase de adaptação ao 
ritmo de competição, estão a melhorar, 
esperando-se para a prova seguinte 
melhor desempenho. 

As Bambis participaram com duas 
equipas, no passado dia 4 de Dezembro, 
no Festand realizado no Colégio de Gaia, 
jogando andebol e desenvolvendo outras 
actividades de escalada, patinagem, jogo 
de macaca e tracção à corda. 

MASCULINOS 

INATEL -Torneio de Abertura 
(Seniores) 

Classificação: 
1.º - Juventude de Mar 
2.º - Cavaquinhos 
3.º - Manobola A 
4.º - Manobola B 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 

Telef. 871374 

MAR • 4740 ESPOSENDE 

FEMININOS 

JUVENIS - 2.i! ONDA 

J. Mar, 27 - S. F. Marinha, 18 
Trofa, 5 - J. Mar, 50 
J. Mar, 23 - Santa Isabel, 18 
Lusitanos, 5 - J. Mar, 21 
S. F. Marinha, 10 - J. Mar, 23 
J. Mar, 39 - Trofa, 8 
J. Mar, 31 - S. F. Marinha, 4 

Classificação: 
l.º - Juventude de Mar 

INICIADAS 

M. Laranjeira, 14 - J. Mar, 13 
A. Garrett, 11 - J. Mar, 14 
Col. Gaia, 14 - J. Mar, 16 

INFANTIS 

A. Garrett, 17 - J. Mar, 8 
J. Mar, 7 - Col. Caia, 21 

CURSO DE TREINADORES 
E ÁRBITROS 

Estão a decorrer na A. A. Porto dois 
cursos, um para treinadores e outro para 
árbitros . 

A Juventude de Mar, para enriquecer 
o seu quadro técnico, inscreveu no curso 
de treinadores três dos seus monitores. 

No curso de árbitros inscreveu dois 
jovens na tentativa de colmatar a 
inexistência de árbitros de andebol no 
concelho de Esposende. 

TORNEIO DE NATAL 

Enquanto os campeonatos param por 
força da quadra natalícia, realizaram-se 
vários torneios para manter as equipas 
em actividade. Assim, as Iniciadas da 
Juventude de Mar estarão de 17 a 20 de 
Dezembro em Almeirim, para defender 
o título conquistado o ano passado 
naquela cidade. 

As Juvenis estarão também de 17 a 
20 de Dezembro na cidade da Amadora, 
a disputar um torneio integrado nas 
Festas da Cidade. 

BR~SA DE MAR - 7 

«FORBODY» 
PATROCINA ANDEBOL 

A dinâmica empresa de têxteis 
Ferreira & Brochado, Lda., vai patrocinar 
o andebol da Juventude de Mar. 

As equipas já vestem equipamentos 
e fatos de treino gentilmente cedidos 
pela referida empresa, onde aparece com 
destaque a marca da casa, «FORBODY». 

O sócio-gerente, Sr. Paulo Sérgio, 
como homem do desporto, facilitou esta 
colaboração que é importante para o 
Clube que por sua vez irá promover em 
todo o País e no estrangeiro a imagem 
do patrocinador. 

Atl~tas n~ Sele_cç~o .. 
A Federação Portuguesa de Ande

bol convocou as atletas do Centro 
Social de Mar, Cecília Hipólito, Carla 
Maria, Cláudia Novais e Ana Cardoso, 
para o Estágio e Torneio do Kaki Gaia 
- Selecção de Juniores B que se realiza 
entre 26 e 30 de Dezembro. 

Esta chamada à Selecção é mais 
uma prova do valor e capacidade 
destas valorosas atletas do Centro e 
um prémio merecido pelo muito tra
balho e empenho que as atletas colo
cam no seu dia a dia desportivo. 

Parabéns, meninas. 

Câmara trata 
Reslduos Verdes 

A Câmara Municipal de Esposende 
criou o Parque de Comportagem, em 
Apúlia, com o objectivo de tratar dos 
resíduos verdes provenientes dos jardins 
municipais e particulares, como relvas, 
podas de árvores, mato, aparas de 
arbustos . .. 

Esta iniciativa foi possível graças a 
um protocolo com a empresa "Barca do 
Lago Pinhos, SA", segundo a qual esta 
empresa forneceu a máquina estilha
çadora. Em contrapartida a autarquia 
recolhe e trata os resíduos verdes na 
Quinta da Barca, cedendo, anual e 
gratuitamente, o composto orgânico à 
referida empresa . 

Este esforço autárquico permite 
economizar o resultante de 3.500 tone
ladas de resíduos produzidos no con
celho que deste modo não irão para o 
aterro sanitário em Vila Fria. 

Os interessados em reciclar os resí
duos verdes só têm de contactar a 
Câmara ou a Junta de Freguesia. 
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Fundado em 26 de Janeiro de 1958, 
pelo Padre espanhol Marinho, Redentorista, 
que foi destacado para o Porto, corno 
missionário. 

E, o que encontrou quando chegou? 
Tão-só fome, miséria, doentes e aleijados. 
Aí, lembrou-se de urna cena que viveu em 
pequeno, na sua terra natal, quando um 
padre num sermão, pegou no crucifixo e 
disse "atiro-vos com o crucifixo", o que fez 
atirando-o pelo soalho. Esta ,atitude fez 
chorar muita gente. 

Esta cena relembrou-a quando chegou 
ao Porto, completando com urna outra 
a~itude ... nãc em anenas "atirar" o Cristo 
a toda esta gent~, mas em atirar-lhe 
também com um pouco de pão para lhe 
mitigar a fome e um pouco de bálsamo 
para lhe mitigar a dor. 

Para isso reuniu um grupo de bondosas 
senhoras que iniciaram a actividade da 
instituição de caridade que hoje é líder ao 
nível do País . 

Vale a pena e é merecedora de uma 
visita de todo aquele que tem o coração 
bem formado e vontade de ajudar os irmãos 
mais carenciados. 

Este Centro, sito no Porto, acoihe 
dezenas e dezenas de crianças na Creche 
e Jardim de Infância, pré-escolar, ensino 
básico e secundário, Centro para a Terceira 
Idade, consultas médicas e missas diárias 
por todos os benfeitores vivos e fale
cidos ... tudo pago em generosidade dos 
benfeitores que por todo o País colaboram 
com esta casa . 

Se o fumador evitar fumar um maço de 
cigarritos por mês, o bebedor deixar, ao 
domingo, de beber menos duas ou três 
cervejas ... quantos iriam mitigar a fome ou 
minimizar a dor, como afirma o fundador 
P.e Marinho, a quem presto a minha simples 
homenagem. 

A nossa freguesia tem colaborado muito 
com esta obra de caridade e possui uma 
Bandeira de Nossa Senhora do Perpétuo 
Socorro, o que muito a orgulha. 

CE~l~f RO DE CJ.\f{l DJ.\DE 
1 IOSSJ.\ SEI ll-IORJ.\ 

./ 

DO Péf{PE~ruo SOCQf{f{Q 
Anualmente, os colaboradores juntam

-se para uma jornada de convívio e confra
ternização, onde cada um exprime o que 
lhe vai no coração. Numa dessas jornadas, 
o colaborador do Centro de Caridade e 
nosso colunista Isaac Amorim, fez o discurso 
que fica para a posteridade: 

"Exrno. e Revmo. Sr. Padre Marinho, 
minhas senhoras e meus senhores. 

Ao tomar a palavra nesta festa-convívio, 
não é para fazer um discurso. 

Aliás, eu faria ·um discurso se possuísse 
o talento de um Padre António Vieira, de 
um Camilo Castelo Branco, de um Eça de 
Queroz ou tantos outros de que nos fala a 
história, mas a minha pobre inteligência 
não me permite ir mais além do que dizer 
umas simples e humildes palavras. 

Meus amigos, certo dia, algures em 
Espanha, mais concretamente em Manero, 
próximo de Navarra, nasceu um rapazito 
que Nossa Senhora logo escolheu e prote
geu para um dia fazer dele um semeador. 

Esse rapazinho foi crescendo em talento 
·e sabedoria e, um dia, na sua igreja paro
quial, viu o seu pároco lançar o Crucifixo 
ao chão, fazendo-o deslizar pelo soalho 
da igreja e ficou muito assustado. 

Ouviu dizer: 
'Inferno e morte, pecado e virtude' . 
Chorou ao ver estas coisas. 
Mas; na sua juventude, ainda não.sabia 

bem o significado do que vira e ouvira, 
mas criou no seu interior o defeito de ser 
atrevido e teimoso, o que levou Nossa 
Senhora a gostar ainda mais dele, porque 
esses defeitos se iriam tornar em virtudes . 
Um dia chegou a hora em que ele disse: 

'Bendito seja Deus! Quero ser como o 
meu Pároco. Vou lançar o Cristo ao Povo.' 

- E assim aconteceu. 
Foi Frade Redentorista, mandaram-no 

para o Porto e, quando cá chegou, disse: 
'Meu Deus, que pecado cometi?' 
Ao passar pelas ruas, via tanta miséria : 

eram pobres, famintos, aleijados e doentes. 
O seu coração, com aqueles defeitos que 
Nossa Senhora tornou em virtudes, pensou 
em dedicar-se aos pobres, atirando-lhe o 
Cristo, o Pão e curando-lhes as chagas, 
como o bom Samaritano. 

-Mas como? 
Foi nessa altura que Nossa Senhora pôs 

em suas mãos um pequenino grão de 
semente que ele lançou à terra. 

Esse grão germinou, ganhou raízes, 
caule e ramos. 

Teve o atrevirnenfo de chamar para o 
seu lado homens de bom coração para 
ajudar a crescer a pequenina árvore. 

Com os defeitos, que com a ajuda de 
Deus e Nossa Senhora se tornaram em 
virtudes, fez crescer urna frondosa árvore, 
à sombra da qual os velhinhos, com todo o 
amor e carinho passam o resto dos seus 
dias. Nos seus ramos saltitando como 
avezinhas cantarolando, tantas criancinhas 
passam alegremente os dias. 

A sua fruta vai mitigar a fome de tantos 
pobres. A sua seiva vai minimizar tantos 
que sofrem. Ao seu redor, os jovens estu
dam para se tornarem os homens de 
amanhã e, esta árvore tem nome: 

CENTRO DE CARIDADE 
NOSSA SENHORA 

DO PERPÉTUO SOCORRO 

Gostaria que não ficassem esquecidos 
os que trabalham para esta obra, pois 
comparo esta casa com uma grande barca, 
onde todos nós somos os remadores . 

Também fomos atrevidos e teimosos. 
Fomos atrevidos porque nos atrevemos 

a enfrentar as vagas alterosas e tempestades 
que encontramos ao calcorrear praças, ruas 
e caminhos, pedindo e por vezes a pessoas 
que não nos dão o mínimo de atenção, o 
que nos leva por vezes quase ao desânimo 
e prestes a naufragar. Mas, eis que do alto 
da ponte do comando o nosso Comandante 
nos grita bem alto: 

Amigos!' Coragem! Lutai para vencer, 
pois Deus é grande! 

Então, à sua voz, ganhamos alento e, 
sendo teimosos, voltamos a enfrentar tudo 
e todos, pedindo cada vez mais a ajuda 
para os desprotegidos; teimando para o 
aumento das cotas, teimando para que se 
junte a nós mais um coração bondoso que 
dê a sua ajuda e para isso temos que remar 
com mais força e coragem para que aos 
nossos irmãos desprotegidos lhes falte o 
menos possível e assim, com Nossa Senhora 
do Perpétuo Socorro 'à proa, a iluminar o 
caminho, o nosso timoneiro na ponte do 
comando e o Sagrado Coração de Jesus 
ao leme, levaremos esta barca ao porto 
seguro." 



Cantinho do Jardim 
[Continuação da última página] 

aprendem na Escola delas e propu
seram-se cantar canções. Assim, o 
grupo dos 4 anos cantou duas canções 
e o grupo dos 5 anos disse um poema 
dedicado às pessoas idosas e cantou 
uma versão diferente da canção dos 
parabéns. Os idosos retribuíram com 
a tradicional canção dos "Parabéns". 

Com muita pena das crianças, que 
estiveram lá muito tempo a cantar. 

Registo gráfico 
da entrega da 
lembrança 

FICHA TÉCNICA 

Corpo Redactorial: 

• Fernando Cepa 
• Ilídio Saleiro Maranhão 
• Dr. António Maranhão Peixoto 
• Dr. Manuel António Sampaio Azevedo 
• Dr.ª Paula Cepa 

Colaboradores: 

• Conceição Laranieira 
• Dora Cepa 
• Maria Goreti Lima 
• Sandra Viana 
• Sérgio Alexandra Regado 
• Sílvia Abreu 
• Educadoras do Jardim de Infância 
• Professoras da Escola Primária de Baixo 
• Professoras da Escola Primária de Cima 
• Dr. Manuel Almeida Arezes 

Registo Nº 13553/86 

tinha chegado a hora de regresS<lrmos 
ao nosso espaço diário. 

Despedimo-nos, com a promessa de 
lá voltarmos sempre · que for possível. 

À saída, houve muitos acenos e as 
crianças, radiantes, encaminhavam-se 
para a carrinha. Terminou assim a 
nossa visita ao Centro de Dia das 
Marinhas, em que cada criança trouxe 
uma ou mais flores de papel espetadas 
no cabelo, nas camisolas e nas orelhas. 

Foi uma manhã de grande con-vívio 
e de muita emoção. 

As Educadoras 

' i 
1 ; 

Escola de Forjães comemora 15 anos 
A Escola Básica de Forjães está de parabéns pela 

passagem dos 15 anos de vida. A festa ocorreu no diO 10 de 
Dezembro, data em que os primeiros 60 alunos inscritos 
iniciaram as aulas. 

O programa contou com duas exposições: uma de 
fotografia, em que se retratou a vida da escola e outra de 
pintura, com trabalhos dos alunos. O corta-mato que contou 
com a participação das atletas internacionais Manuela Machado 
e Luis Novo foi outra actividade que movimentou toda a 
escola. Já de tarde, decorreu a Eucaristia e o visionamento de 
um filme sobre os 15 anos de vivência da escola, seguindo-se 
os parabéns e a distribuição do bolo. 

Às 19 horas decorreu uma sessão solene que contou 
com muitos professores e auxiliares de educação, antigos e 
actuais, para além do Arcipreste de Esposende, Presidente da 
Junta de Forjães, Prof. Doutor Brochado de Almeida, Presidente 
da Comissão Executiva da Escola, Vereador da Cultura da 
Câmara Municipal, Director da Direcção Regional de Educação 
do Norte e representante do Governo Civil. 

No final decorreu um jantar magnificamente confec
cionado na Cantina da Escola e distribuição de uma medalha 
comemorativa. 

Parabéns a todos. 
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Centro Social 
da 
Juventude de Mar 

MENSAGEM 
A Direcção do 

Centro Social da 
Juventude de Mar 
regista, com muito 
apreço, o elevado 
comportamento 
cívico e social que 
todos os colabora
dores, treinadores e 
atletas têm demons

tra d o em representação desta 
instituição. 

É também para nós motivo de 
orgulho os excelentes resultados 
desportivos alcançados por todos os 
escalões em competição. 

O saber e dedicação dos trei
nadores, aliados ao valor intrínseco 
dos nossos e nossas atletas têm con
tribuído para fazer do nosso Clube 
uma grande escola de virtudes. 

A estes êxitos, gostaríamos que 
os nossos atletas/estudantes iuntas
sem, no final do ano fectivo, mais 
uma vitória com a conquista do ano 
escolar. Estamos certos que a vossa 
determinação nos proporcionará 
mais essa glória. 

Deseiamos a toda a Família 
Desportiva do Centro Social da 
Juventude de Mar um Santo e Feliz 
Natal e um Ano Novo pleno das 
maiores felicidades. 

Dezembro de 1999 

A Direcção 

ÓBITO 
No dia 25 de Novembro faleceu, na 

sua residência, no Lugar de Cima, Joaquim 
Alves Barbosa Leal, de 64 anos de idade, 
natural de Cepães, Fafe, filho de Joaquim 
Barbosa Leal e de Maria Alves Cardante. 

O falecido era casado com Rosa Neiva 
Laranjeira. 

Joaquim Leal sofria há vários anos de 
sérios problemas de saúde que lhe 
afectavam os membros inferiores. 

Paz à sua alma. 
À Família, "Brisa de Mar" endereça os 

mais sentidos pêsames. 
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Juventude de Mar no 
II COLÓQUIO DE ASSOCIATMSMO DESPORTIVO no Montijo 

No dia 4 de Dezembro, o Centro 
Social da Juventude de Mar esteve 
presente no II Colóquio de "Asso
ciativismo Desportivo" da Câmara 
Municipal do Montijo, na qualidade 
de prelector, na pessoa do seu 
Presidente, Fernando Cepa. 

O convite para o Centro Social 
da Juventude de Mar participar 
surgiu no seguimento do primeiro 
lugar alcançado no concurso "O 
Melhor Clube Desportivo" do Dis
trito de Braga. 

A Câmara Municipal do Montijo, 
com este colóquio, pretendeu deba
ter ideias, trocar experiências e 
conhecer os vários modelos de 
funcionamento de clubes despor
tivos, que não os "grandes do 
futebol". 

Foram também prelectores os 
representantes da ACM de 
Coimbra, do Clube Desportivo da 
Póvoa, da Artenave de Moimenta 
da Beira, do Ginásio Clube de Vila 
Real, do Sport Clube de Mirandela 
e do Ginásio Clube Figueirense. 

O Presidente do C. S. J. M., 
Fernando Cepa, na sua comuni
cação, ressalvou que a primeira 
prioridade da associação não são 
os resultados desportivos mas a 
resposta aos problemas sociais. 

Fez um breve historial do Centro 

Social e dos seus objectivos quer 
sociais, quer desportivos. Referiu 
o papel da associação na emanci
pação da mulher, não só na forma
ção mas também no campo despor
tivo, com a modalidade do Andebol 
e onde já conta com os títulos de 
Vice-Campeão Nacional da II Divi
são Nacional e Campeão Nacional 
de Iniciadas. 

Sublinhou o papel de outras 
modalidades e secções na ocupação 
dos tempos livres, sobretudo o 
futebol masculino , o xadrez, a 
Biblioteca ... 

Das outras comunicações con
cluiu-se que .nenhum dos clubes 
presentes, excepto a Artenave, 
funciona no mesmo sistema do 
Centro Social. São clubes com 
estruturas fortemente vocacionadas 
para o desporto e competição, onde 
os jovens pagam uma mensalidade 
para praticar uma modalidade e 
custeiam uma gratificação para os 
treinadores e monitores. 

No Centro Social ninguém 
ganha por treinar, nem ninguém 
paga para jogar. É aqui que a 
intervenção social surge aliada ao 
desporto. Os resultados despor
tivos, bons e maus, cumprem o 
objectivo social: a formação integral 
e solidária dos jovens atletas. 

O Presidente da Câmara, João Cepa, entrega as chaves do novo autocarro que a autarquia ofereceu ao Centro, 
à Prof.ª Arminda Araújo, Directora-Delegada do Centro Social da Juventude de Mar. (M. Azevedo) 

Incorporação 
nas 

Forças Armadas 

O chefe do Centro de Recru
tamento de Braga tornou pública a 
convocatória dos mancebos da 
nossa freguesia que serão incor
porados nas forças armadas, bem 
como os que ficaram isentos. 

José Filipe Neiva de Faria 
- Braga 

Manuel Fernando Cardoso Capitão 
- Póvoa de Varzim 

Nuno Miguel Gomes de Sousa 
-Beja 

Pedro José Afonso dos Santos 
Jacinto Paulo Capitão Cardoso 
José Manuel Saleiro Martins 
Manuel António Lima Cardoso 
Manuel António Santos Barbosa 
Pedro Tiago Cardoso Pires 

todos os restantes passaram à 
1 

Reserva Territorial 

Proibido apanhar 
Pinhas Mansas 

O Governo proibiu a colheita, 
transporte e armazenamento de 
pinhas - do pinheiro manso -
entre 1 de Abril e 15 de Dezembro, 
segundo o Decreto-Lei 528/99 de 
1 O de Dezembro. 

Com tal medida pretende-se que 
as pinhas sejam apanhadas antes 
do seu total amadurecimento. 

As coimas para quem praticar 
estes actos vão desde 50 a 500 
contos. 

A fiscalização é da competência 
da Direcção-Geral das Florestas, do 
Instituto da Conservação da Natu
reza e Guarda Nacional Repu
blicana. 

NOTA - Os artigos de opinião, 
devidamente assinados, não são 
da responsabilidade da Redacção 
pelo que não vinculam o Jornal. 
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TUDO 
PROIBIDO 

À medida que a nossa 
sociedade vai criando uma 
consciência cada vez maior 
para a defesa e preservação 
da natureza, assistimos também, 
cada vez mais, à proibição do 
homem em gozar essa mesma 
natureza . 

Atitude contraditória esta, 
que pode definir a sociedade 
como proibicionista. 

Se as casas junto da Praia de S. Bartolomeu correm ,perigo?! ... a Praia 
já desapareceu fruto dos «benéficos paredões» construídos a norte do 
concelho. O mais grave é que as entidades competentes, nomea
damente a APPLE, nada fazem, nem deixam fazer ... Apenas lamentável! 
E, já agora quem mandou tirar os seixos da nossa Praia para levar 
para a reposição da duna nas Marinhas? (M. Azevedo) 

É evidente que o homem 
deve respe itar e preservar a 
natureza ... não para a natureza 
permanecer como "bibelot" 
mas para permitir ao homem o 
seu gozo, o seu uso, enfim, 
saboreá-la. 

O controlo das atitudes do 
homem está a tomar medidas 
tais que qualquer dia não se 
pode sair de casa para não 
sujar o passeio. 

Prémio para Escola Verde E, o que é mais grave, no 
meu enten,der, é que não 
faltam medidas governamen
tais a proibir tocar nos pinheiros, 
no azevinho, nas pinhas, mas 
não se vêem incentivos e 
medidas a "obrigar" os homens 
a plantarem mais árvores ... de 
modo a que as possa cortar, 
gozar, usar ... 

A Associação Rio Neiva, de Antas, 
Esposende, acaba de lançar o galardão 
"Escola Verde" como forma de sensibilizar 
as camadas mais jovens para a defesa e 
preservação do meio ambiente. 

A iniciativa é fruto de um protocolo 
estabelecido com a Câmara Municipal e 
destina-se às escolas do 1.2 Ciclo do 
Ensino Básico de .Espo~ende. 

O Galardão Escola Verde irá contem
plar com um computador e uma impressora 
a escola que no seu projecto pedagógico 

Licenciatura em Matemática 
Terminou em Julhc:i passado a Licen

ciatura em Matemática, pela Universidade 
do Minho, a menina Raquel Alexandra 
Fonseca Vieira Coutinho, que iniciou o seu 
percurso escolar no Infantário do Centro 
Social da Juventude de Mar. 

De momento encontra-se a leccionar 
na Escola Secundária de Valpaços. 

É filha dos nossos sócios Olívia de 
Fátima Cepa de Fonseca e de Manuel 
Martins Vieira Coutinho. 

À nova licenciada, Ora. Raquel, os votos 
de êxitos profissionais e pessoais, e aos 
pais os nossos parabéns. 

integre e concretize um maior número de 
actividades relacionadas com a educação 
ambiental e defesa do meio ambiente. 

CENTRO DE RECURSOS 

A Associação Rio Neiva criou um 
Centro de Recursos do Ambiente que está 
ao dispor dos professores de todos os graus 
de ensino. 

Documentação, publicações e video
gramas sobre temáticas ambientais fazem 
parte deste Centro de Recursos . 

Simultaneamente a Rio Neiva tem um 
animador na área do ambiente disponível 
para apoio às actividades realizadas pelas 
escolas. 

Por mim sempre defendi que 
se deve cortar o pinheirinho no 
monte para embelezar o pre
sépio ... mas, ao cortar um deve 
ter-se a preocupação de 
plantar dois!!! 

É que, prefiro o natural ao 
artificial. 

M . A 

CIRCO PARA TODAS AS CRIANÇAS 

A Junta de Freguesia de Mar e o Centro Social de Mar patrocinaram 
um grande espectáculo de Circo para todas as crianças da Freguesia de 
Mar que frequentam o ensino básico. 

A tenda do circo foi instalada no Largo em frente à Junta de Freguesia 
e no dia 15 de Dezembro a pequenada delirou com uma grande Festa 
de Natal que só a magia e os encantos do Circo podem proporcionar às 
crianças. 

·" 
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Cantinho do Jardim 
No dia 28 de Outubro, pelas 1 O 

horas, lá saímos nós da nossa escola 
rumo ao Centro de Dia das Marinhas, 
no nosso concelho. 

As crianças estavam todas entu
siasmadas e com vontade de partirem 
logo que chegaram à Escola. 

Chegados ao nosso destino fomos 
recebidos muito calorosamente pela 
Directora Lúcia e pela Educadora Social 
Lucinda, que nos indicou o caminho. 

A princípio as crianças estavam 
todas na expectativa daquilo que 
iriam ver e um pouco retraídas . 
Procede-mos à entrega das lembran
ças, feitas pelas crianças de uma forma 
informal ao mesmo tempo que nos 
apresentávamos aos idosos. Estes 
estavam a fazer flores de papel e de 
imediato às crianças mostraram 
interesse em saber como se faziam e 
de que eram feitas. Foi dado material 
às crianças que se dirigiram às idosas 
pedindo que as ensinassem. Passado 
algum tempo a Lucinda comunicou às 
crianças que havia uma senhora que 
escrevia histórias para crianças e 
passou a narrar uma hist ória por ela 

Dezembro é um mês magico. É 
mês de festa. De alegria. De prendas. 
As crianças sonham antecipadamente 
com este período festivo: o Natal, a 
vinda do Pai-Natal, a chegada das 
prendas .. . da fantasia. O próprio 
tempo, chuvoso, frio, enregelado, con
vida à reunião familiar, ao aconchego 
da casa, ao "saborear" o estalar das 
achas nas fogueiras, a uma conversa/ 
/recordação onde as vivências do que 
"foi" têm primazia. 

A noite de 24 de Dezembro até tem 
uma ceia especial - a noite de 
consoada - com ementa própria e 
tradicional : o bacalhau, as batatas e a 
hortaliça! Tudo cozido e bem regado 
com azeite puro e com "baco" do 
melhor. Os doces tradicionais fazem 
as delícias de cada casa do nosso 
povo, onde todos são convidados de 
honra e a partilhar toda a alegria. 

Pois bem! Que cada um sinta este 
Natal como um verdadeiro nasci -

Visita ao Centro de Dia das Marinhas 

. ' 
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A Sra. Ana. de 93 anos, a utente mais idosa do Centro de Dia das M arinhas, 
r ecebe uma lembrança do Jardim da Infância de M ar (Arquivo) 

escrita: "A história do Menino Jesus". 
Sentaram-se todos, em muito silêncio, 
para a escutar. 

menta ... para 
a vida, para 
a melhoria 
das suas fa
mílias, onde 
o amor pre
valeça sobre 
os demais 

e sentim.entos. 
Que cada um sinta o aconchego 

desta festa e que o Natal seja de 
felicidade para todos. 

O ideal (não apenas sonho) seria 
que todos os dias fossem "Natal". 

Seria bom que o Nascimento 
de Jesus Cristo fosse motivo de 
aproximação dos corações dos 
homens. 

BRISA DE MAR 
C.S .J . MAR 

PUBLICAÇÃO 
PERIÓDICA 

No fim da história as crianças 
também quiser'am mostrar algo do que 

{Continua na p&~. íO} 1 

Balão de Esposende 
11 aterra" em Franca 

I 

A aluna da nossa freguesia , 
Marisa da Conceição Sampaio 
Lima , do Lugar de Cima, a 
frequentar o 9.º ano, Turma B, da 
Escola Básica 2,3 Antón io Correia 
de Oliveira, em Esposende, tornou
se a figura mais mediática dos 
últimos dias . 

A razão está numa façanha que 
tem tanto de invulgar como de 
extraordinário, que a aluna pro
porcionou ao lançar um balão, na 

(Continua na pág. 6) 
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